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在司法领域，既懂法律又有理工科背景的知识产权专业人才，缺！
在企业，能深度挖掘知识产权价值、为企业知识产权布局的专业人才，缺！
在专利代理行业，懂知识产权、技术、法律和国际规则的复合型高层次人才，奇缺！

莫让知识产权发展“卡”在人才上
今天是第十八个世界知识产权

日。作为核心竞争力，知识产权对
转变经济发展方式、促进产业结构
优化升级、建设创新型城市有着至
关重要的作用。

我市从2001年开始实施专利
战略，经过十多年实践，全市知识
产权创造、运用、管理、保护等综
合能力显著增强。“十二五”以
来，全市专利申请量、授权量累计
分别达45.2万件、32.2万件，其
中发明专利申请量、授权量占比从
2011 年的 9.2%、4.4%提高到了
2017 年的 29.8%、14.5%，实现
了“质”与“量”的双重跃升。

但是，伴随着市场经济的迅猛
发展和全球化竞争的不断加剧，专
利侵权易发多发、高价值专利数量
偏少等问题在我市逐渐凸显，知识
产权人才队伍建设与专利事业发展
需要之间的矛盾愈来愈突出，专业
人才尤其是中高端人才的缺乏，仍
是制约我市知识产权发展和保护的
一大短板。

本报记者 董小芳

4月23日下午，市中级法院知
识产权庭法官助理孙建英正在仔细
研读一张涉及啤酒桶龙头专利侵权
纠纷的图纸。据了解，她是庭里唯
一有机械专业背景的人员。

随着科技创新的深入推进，知
识产权领域新情况、新问题层出不
穷。尤其是去年我市知识产权法庭
成立、实现跨区域管辖后，我市受
理的知识产权案件数量激增，特别
是疑难的专利纠纷、计算机软件纠
纷等大幅增加。据统计，去年市知
识产权法庭共受理专利权属及侵权
纠 纷 案 件 497 件 ， 同 比 增 长
60.32%。

“这些案件涉及复杂的技术问
题，事实认定及法律适用均存在一
定难度，尤其是技术比对及技术事
实查明，需要较强的专业知识。”
市中级法院知识产权庭庭长朱代
红说，比如计算机软件侵权类案
件中，经常涉及对源代码哈希值
的比对；反不正当竞争案件中，

涉及专业的市场调查、经济分析
等，都对法官的司法水平提出了
很大的挑战。目前，市中级法院
知识产权庭正在充实和更新 2013
年组建的技术专家库名单以应对
新情况。

在司法领域，既懂法律又有理
工科背景的知识产权专业人才，
缺！

4月24日上午，宁波一家企业
的专利主管跟记者侃侃而谈。

“企业的专利如何保护？怎么
了解自己的产品是否侵害他人的知
识产权或被他人侵权？如何应对
竞争对手在知识产权领域对自己
的攻击？这些都需要专业的知识
产权人才来运作。”该主管介绍，
企业专利部门日常的工作主要有
三部分，专利申请、风险排查和
诉讼。如此大的工作量，对知识
产 权 专 业 人 才 的 需 求 就 更 为 迫
切。但是招到合适的相关人才，却
一点都不容易。

“对企业而言，一个理想的知
识产权专业人才，最好是既懂得专
利申请的具体操作和申请撰写，又
有相关领域专业技术背景，最好还
能懂法律。要达到这种程度，至少
需要 7 至 8 年的积累。”该主管说，
目前他所在的部门有 10 余人，其
中好几个还是大学刚毕业或刚转岗
的新手，每个人的工作压力都不
小，人手严重不足。

在甬上企业，能深度挖掘知识
产权价值、为企业知识产权布局的
专业人才，缺！

4月24日晚上，记者来到鄞州
甬致专利代理事务所，作为我市最
大的专利代理机构，“人才”也始
终是该所总经理李迎春萦绕心头的
问题。

“近年来，随着经济的发展和
企业知识产权意识的提高，专利代
理机构受理的业务数量逐渐多了起
来，我们事务所每年受理业务有 1
万多件。同时，业务类型也逐渐丰

富起来，包括基础的专利申请、
商标注册、软件著作权登记，还
有 专 利 导 航 、 涉 知 识 产 权 的 交
易、专利保险、侵权调查系列方
案设计、知识产权课题等等，仅
涉外专利权事务，每年就有 1000
件左右。目前我们有工作人员 100
余人，自身人员缺口还很大。”李
迎春说。

同时，业务数量的增加和类
型的丰富，对从业人员的素质也
提出了更高的要求。“以我们手头
正在受理的一个系列案件为例，
它涉及我市一家家电企业与同行
之间的系列专利权诉讼，总标的
上亿元。承办人员要进行技术分
析，要准确把握专利权的范围，
要搜集各种核心资料，抽丝剥茧
找漏或补漏，没有多年经验的从
业人员很难胜任。”李迎春说。

在我市专利代理行业，懂知识
产权、技术、法律和国际规则的复
合型高层次人才，奇缺！

供求脱节的市场 知识产权专业人才“一将难求”

知识产权专业人才匮乏，原因
何在？

“首先要明白，知识产权领域
专业人才短缺，尤其是中高端人才
短缺，是国内总体的一个现状，并
非宁波个例。但是，与北京、上
海、深圳等地相比，宁波还有很多
需要加强和完善的地方。”李迎春
说。

一位不愿意透露姓名的企业专
利部门工作人员向记者吐露了自己
的苦恼。“我女儿 4 岁半了，原本
在北京一家幼儿园就读。我来宁波
工作后，妻子和孩子也一起跟了过
来。原先根本就没有想过，给孩子
找个幼儿园是这么难的事情。”

他说，因为一家三口的户口暂
时还没迁过来，所以当时想的是先
找一家幼儿园插班就读，然后再慢
慢办理买房、落户等相关事宜。

“我从教育部门的网站上把企业周
边幼儿园名单都打印出来，逐个打
电话过去咨询，结果有的告诉我生
源已满，有的说现在不是报名时
间，还有的说要 6个月以上的社保
记录，总之就是没有幼儿园肯接
收。”

最后，在企业领导的多次协调
沟通下，孩子终于得以在一家幼儿
园插班就读。但整个过程给这位工
作人员留下了深刻的印象。

“自己一个人奔波了很久，看

不到一点希望的时候，就觉得特别
无助，很想立刻就走。身边同事跟
我一样情况的并不少，很多人只能
把孩子留在原户籍所在地读书。既
然这样的情况并非个例，是否可以
有一个折中的方案，使得大家能安
下心来努力工作，而不拘于房子和
户口的限制。”

“宁波专门针对知识产权人才
的保障政策还没有，知识产权紧缺
人才和高层次人才引进培育也还未
纳入‘泛 3315’政策支持，政策
引才的力度有待进一步加强。”李
迎春说，“我们事务所曾从深圳招
收过一个高端人才，但他当时享受
的只是作为博士生引进的政策，而

并非专门针对知识产权人才的。试
想，如果他不是拥有博士学位，没
有任何的引才照顾政策，估计我们
也不一定能招来这个人才。”

同时，部分企业知识产权意识
薄弱也是一大原因。

“‘专利部门就是个花钱部
门’的想法，在个别企业老总的思
维里依然存在。”业内人士告诉记
者，“聘请专业人士、专利申请、
付专利年费等都需要一笔不小的开
支，而如果不是遭遇专利诉讼，有
的企业老总就会觉得是在白花冤枉
钱。曾有一位从业人员告诉我，屡
次申请经费都很难，就没有做下去
的兴趣，直接跳槽走了。”

匮乏背后的思考 政策引才力度有待加强

实现创新驱动发展，专利是武
器；实现专利驱动创新，人才是基
础。加强知识产权人才队伍建设，
加快培养复合型人才胜任专利工
作，已是共识。

4月24日，宁波知识产权学院
揭牌，让不少业内人士为之一振。

“这是宁波知识产权发展道路
上一个标志性的时刻，其‘理工+
法律，理论+实务’的复合型培养
模式，让我们有理由对未来专业人
才的培育充满信心。”李迎春激动
地说。

补齐知识产权专业人才这块短
板，宁波要做的不仅限于此。

在上个月以“知识产权培育与

保护”为主题的政协委员月谈会
上，有政协委员建议，首先要种好

“梧桐树”，才能引来“金凤凰”。
各级政府要加大投入，尤其是在服
务工作上更要有“大投入”“细功
夫”。有委员建议，要加快制作知
识产权支持政策的文件汇编，集合
散见于各种文件中的包括各级政府
和各有关部门出台的政策措施，为
研发企业、研发人员等提供精细服
务。要整合专利、商标、版权等知
识产权管理职能，逐步建立专利、
商标、版权“三合一”的行政管理
体制，优化我市知识产权整体发展
环境。

“知识产权从业人员的系统

性、持续性培训也应纳入整体规划
的范畴。”李迎春建议，由于知识
产权涵盖法律、科技、管理、经济
等各个学科，并非单一的培训课程
就能够完成人才培养。课程零散且
没有统一规划，持续性差，操作性
欠缺，授课老师水平良莠不齐，也
不利于知识产权专业人才培养。在
这种情况下，由政府引导，对知识
产权人才进行普及型和在职提高型
等不同层次的持续培养，并对参与
人员的职业能力水平进行认证并给
予一定的鼓励，可以很大程度上提
高企业的知识产权专员和知识产权
工程师的积极性，开阔视野提升意
识，提高企业的实际知识产权发展

水平。
同时，有业内人士呼吁，在专

业人才的培育上，在知识产权学院
之外，还可考虑在我市高校理工科
培养的基础上，联合社会培养，邀
请知识产权一线专家在临近毕业的
学生中开设综合课程，对知识产权
人才需要具备的法律知识、管理知
识、语言水平等等进行综合培养，
理论与实际相结合，既可以培养更
多的知识产权人才，又可以提高高
校培养和社会需求的吻合度。

解决行业人才匮乏问题，才能
为创新驱动发展提供有力的保障，
真正促使知识产权转化为生产力，
推动我市走在高质量发展的前列。

补齐短板的探索 加快培养复合型人才

丁安丁安 绘绘

经过 10 余年的发展实践，
我市知识产权培育和保护取得了
显著成效，主要有四个方面的举
措：

首先，通过实施发明专利增
量提质工程、强化关键核心技术
突破、面向全球整合创新资源等
举措，提升企业主体创新能力，
着力培育高价值专利及组合，以
知识产权密集型产业发展助推制
造业加速转型。

其次，突出知识产权转化服
务和运营服务，提升区域科技成
果质量，打通成果转化“最后一
公里”，以深层次知识产权服务
推进科技成果转移转化。据统
计，目前全市 60 余家知识产权
服务机构中，建有全国知识产权

品牌培育机构 3家、国家首批知识
产权分析评议创建机构 1家，累计
为企业建成 1700 余个企业专利特
色库和70余个行业专利数据库。

同时，加大知识产权行政保护
力度，建立完善多元化知识产权纠
纷调解机制，打通覆盖知识产权全
流程的保护环节，以知识产权严保
护支撑宁波创新创业生态打造。

此外，加快推进国家知识产权
区域布局试点建设，充分发挥知识
产权布局在区域创新发展中的统筹
协调及引领作用。目前，我市与大
连理工、中科院地理所研究团队紧
密合作，开展知识产权导向目录范
本编制工作。充分发挥知识产权资
源配置功能，融入宁波高质量发展
大局。 （董小芳）

知识产权培育保护
我们一直在努力

新闻1+1

在全球化背景下，提高自主
创新能力、加强知识产权保护显
得尤为重要。而专业人才短缺问
题，正在制约着知识产权相关领
域的发展。

专家认为，我国知识产权人
才培养的主要问题不在于数量不
足，而在于结构不合理。比如，
实践型、复合型的知识产权人才
是经济社会发展的迫切需要，而
绝大多数企业存在此类人才严重
不足的突出问题，复合型知识产
权专业人才的培育已经刻不容
缓。

例如，高价值专利的申请和
运营往往会涉及理工科专业问
题，随着我市企业知识产权意识

的提升，单一的法律学人才已不能
满足相关岗位需求。本月 24 日，
由浙江万里学院、宁波大学、浙江
大学宁波理工学院联合市知识产权
局、市教育局共同组建的宁波知识
产权学院宣告成立。这家学院将结
合我市产业需要，聚焦新一代信息
技术、新材料、生物医药等知识产
权新兴领域，开发系列课程，以

“2+2”模式培育“理工+法律”复
合型人才。

这条发生在两天前的新闻，已
被视为宁波知识产权发展道路上的
一个标志性事件。人们衷心希望，
宁波知识产权学院的诞生，能补上
我市知识产权领域专业人才短板，
助力宁波创新发展。 （王芳）

从源头上
加大知识产权人才培养
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